

Escala Crítica/Columna diaria

*Silencio de partidos y candidatos; hablan los votos

*Concluyó López Obrador; antes Peña, Josefina y Quadri

*También Tabasco: últimos actos de Núñez, Alí y Priego

Víctor M. Sámano Labastida

CONCLUYEN las campañas. Desde la medianoche inició la segunda “veda de proselitismo”; la primera se aplicó en las precampañas a los partidos que tenían candidato único y que no realizaron elecciones internas. Los últimos actos públicos se realizaron ayer; como reportes periodísticos, no como inserciones propagandística, todavía se pueden leer este jueves los pormenores de los últimos actos previos a las votaciones.

Enrique Peña Nieto, Josefina Vázquez Mota y Gabriel Quadri, realizaron entre sábado y domingo sus cierres nacionales de campaña; los dos primeros con actos masivos en el Distrito Federal. Andrés Manuel López Obrador lo hizo ayer en el Zócalo capitalino. Nuevamente la guerra de cifras en torno a los convocados por el ex Jefe de Gobierno capitalino. Quedémonos con la imagen de un Plaza de la Constitución repleta.

Por lo que hace a la contienda para gobernador de Tabasco, desde el domingo el abanderado de la coalición PRI-PVEM-Panal, Jesús Alí, realizó el acto estatal de terminación de su proselitismo acompañado de Luis Felipe Graham, y otros candidatos de la Compromisos por Tabasco. Aunque ayer todavía realizó eventos regionales en Paraíso, Cunduacán y Comalcalco; tres plazas altamente competidas y dos bajo administración perredista.

Arturo Núñez Jiménez, abanderado de la coalición PRD-PT-PMC, tuvo un “encuentro con la sociedad civil” y por la tarde del miércoles reunió a sus simpatizantes en el cierre estatal de campaña en la Plaza de Armas de Villahermosa, junto al aspirante a la alcaldía de Centro, Humberto de los Santos Bertruy. Ahí estuvieron los aspirantes al Senado, Adán Augusto López y Fernando Mayans Canabal, al igual que los propuestos a otros cargos.

Por lo observado en el acto de ayer se puede concluir que el verdadero evento estatal de fin de campaña de Núñez ocurrió el sábado, durante la visita de López Obrador

En un mitin menos concurrido, los candidatos del PAN a la gubernatura, Gerardo Priego, y a la alcaldía de Centro, Gonzalo Fócil, acompañados de los abanderados al Senado, Moisés Dagudg y María del Carmen Pérez, y demás aspirantes del blanquiazul, se reunieron con sus simpatizantes junto a la casa de campaña al lado de La Laguna de las Ilusiones.

Estos dos últimos cierres de campaña se realizaron sin incidentes.

¿FINAL DE FOTO?

SIN DUDA el evento que llamó la atención fue el encabezado por López Obrador en el Zócalo capitalino, en una demarcación –el Distrito Federal- considerado como bastión de la izquierda. Un hecho destacado fue la presencia de Cuauhtémoc Cárdenas al lado del candidato presidencial de las izquierdas. A esta concentración la llamaron los organizadores “La marcha del millón”.

Enrique Peña Nieto, por su parte, tuvo un encuentro con sus seguidores en otro acto masivo en lo que también sería su bastión, el Estado de México. Ayer Vázquez Mota del PAN todavía tuvo una reunión pública con sus simpatizantes en Guadalajara, Jalisco; en tanto que Gabriel Quadri, del Panal, estuvo en Zacatecas.

Concluyen así las campañas de lo es ya una de las elecciones más competidas del país, por lo menos a nivel de proselitismo. Quizá en términos de diferencia de votos para la Presidencia difícilmente se iguale la “final de fotografía” del 2006, cuando la diferencia entre Calderón y López Obrador, aspirantes a despachar en Los Pinos, fue de sólo 0.56%.

En Tabasco también se prevé una lucha altamente competida por los votos para la gubernatura y las alcaldías. El resultado más cerrado que ya se tuvo a nivel estatal ocurrió en el 2000, cuando la distancia entre los abanderados del PRI y del PRD fue de apenas un punto porcentual; pero aquellos comicios fueron anulados, para ser repuestos un año después.

Debemos, entonces, acostumbrarnos a este tipo de contiendas reflejo de una cada vez más diversa y compleja integración de nuestras sociedades.

PLAZAS CAMBIANTES

EN LOS MUNICIPIOS tabasqueños, como le mencioné líneas arriba, también se prevén relevos de partidos o la ratificación de otros, pero por diferencias mínimas. Le mencioné aquí situación de la competencia en Centro, Huimanguillo, Cárdenas, Cunduacán, Macuspana, Comalcalco y Nacajuca.

Un municipio atípico, digamos, es Balancán, donde han gobernado hasta ahora los tres partidos. Históricamente estuvo en manos del tricolor, como todas las demarcaciones; luego pasó a manos del PRD, volvió al PRI y en los últimos años quedó bajo bandera del PAN. Un hecho notable en el 2009 fue la caída solaztequista en esa plaza. Otro caso notable es Emiliano Zapata, donde desde hace varios años la lucha era entre perredistas y priístas, sin que los primeros hubiesen logrado hacerse del poder, pero hace tres años el municipio pasó a administración del PAN. Este año es una incógnita.

En Centla, el PRD ganó en el 2003, pero el PRI recuperó en los últimos dos procesos; mientras los panistas crecieron notablemente. Jalpa de Méndez parecía desde el 2000 un imbatible bastión perredista (ganó en el 2003 y repitió en 2006), pero la división en ese partido convirtió a esa demarcación en un caso único en Tabasco hace tres años: la votación se repartió en cuatro partidos (PRD, PRI, PAN y PT), recuperando la plaza el tricolor.

ADIÓS A LAS CAMPAÑAS; BIENVENIDA LA COMPETENCIA

Escrito por Editor

Jueves, 28 de Junio de 2012 00:57 -

Jonuta, el municipio con más bajo porcentaje de abstención, es desde 2000 un ayuntamiento solaztequista, aunque con una notoria recuperación priísta.

Altamente competida desde finales de los noventas, Paraíso pasó al PRD en el 2000 y en 2003; recuperado por el PRI en 2006, volvió al solaztequismo en 2009. Otro caso de cerrada competencia ha sido Teapa: con votaciones divididas en promedio del 40%, estuvo con el PRD en 2003, retornó al PRI en 2006 y fue retenida por el tricolor en 2009. Mientras que Tenosique, un tradicional bastión del PRI, quedó en manos del PRD en 2009.

Jalapa, otra plaza tradicionalmente tricolor, fue ganada por PRD en el 2009 y solo queda Tacotalpa –además de Centro- como sitio priísta hasta ahora imbatible.

AL MARGEN

LA SALA REGIONAL del Trife ordenó revocar nuevamente dos asignaciones de candidaturas plurinominales del PRI y dictaminó que el dirigente de la CNOP, Félix Eladio Sarracino debe ser incluido en la lista preferente, por haber participado de manera primigenia en la selección de candidatos. Las asignaciones revocadas son las que había recaído en José del Carmen Herrera y Luis Rodrigo Marín. Habrá otras correcciones para los demás partidos. (vmsamano@yahoo.com.mx

)